

# 竹取新聞

発行所  
株式会社 カグヤ



第146版

## 理念と実践で 絆を結びます

平素より弊社の商品をご愛顧頂きましてありがとうございます。この新聞は、「子ども第一義」の理念のもとに活動しているカグヤクルーの日々の出来事・内省を発信することで、皆様の保育に少しでもお役に立てればと始めたものです。記事中はそのまま実践を表現することを優先し、乱筆乱文で恐れ入りますが、何卒ご容赦くださいますようお願いいたします。

カグヤグループも  
毎日元気に配信中！

カグヤウェブサイト



www.caguya.co.jp

「聴福庵」の情報はFacebookで  
f 神家絵本家 聴福庵

## 協力と共生の時代に



子ども同士で遊びやすい環境設定を創り上げていました。

先日、オンラインでのアーゲームセミナーを開催させていただきました。アーゲームとは「競争」ではなく、「協力」する機会を提供する遊びです。子どもたちだけではなく、大人たちもこのアーゲームを通じて「協力」することの楽しさ、大事さを体験していただけるのです。

今回のセミナーでは前編でまずは参加者がアーゲームを体験しその意味を理解してもらい、その後に①子どもたち

ゲームを用意すればいいのか、その際にどんな配慮をすればいいのか②大人同士ではどんな環境で行うと良いのか、ということをお話し合ってもらった。そこで出たアイデアを2ヶ月間保育現場で実践し、学んだことを後編のセミナーで発表し合う形となりました。

後編の実践発表では参加者の皆さんから①子どもたちとの実践②大人同士での実践のどちらかを選んで発表をしていただきました。

①子どもたちとの実践では子どもたちが自らこのゲームの目的や遊び方を理解できるようにと、子ども向けの説明書を作り環境設定した園。5歳児の中で興味がある子どもと先生と一緒に遊びながら伝承していき、その後異年齢の中で子ども同士で伝承されるようにしている園。お片付けの環境設定では、子どもが全ての部品が揃っているかを確認できる「お片付けシート」を作成した園。このように子どもたちの主体性を引き出していく様々な実践事例が発表されていきました。

子どもたちの様子については「今まで競い合う姿が多かったが、ゲームを通して話し合う姿や協力する姿が少しずつ増えてきた」「最初は個人戦という意識があったが、次第にみんなでゲームを進めていくという意識が変わっていった」といった発表がほとんどで、子どもたち自身もまた、「協力する環境や遊び」が好きであることを実感しました。



次回も遊べるようにこんな環境も。

これからの時代、「協力」「共生」は人類のテーマであるように感じます。これをパラリンピックの閉会式では日本の「金継ぎ」に例えて「誰もが持つ不完全さを受け入れ、隠すのではなく大事にしよう」という考え方です」と例えています。子どもたちにはそれらを養える環境・遊びがより重要になってきています。

カグヤでは様々な角度でこの「協力」や「共生」を促せる場づくりを通じて、子どもたちの未来を見守っていかたいと思っています。

## 取り組む姿勢

熊本県の新明保育園様に『ミマモリングソフト』ウェビナー（以下、ウェビナー）参加後の研修報告を兼ねた、園内研修実施の流れについてお伺いしました。

今年の「ふしぎ」

「ソフト」の発達項目 環境領域「社会・自然事象」についての取り組みを発表して頂きました。発表動画はQRコードから！

また、ウェビナーの特徴でもある参加園による実践発表の動画（録画したデータ）を職員の方々と見て、「うちの園だったら、こういうことが出来るのでは？」など話し合い、その後の発達チェックで「こういった環境を作ったから、チェックが付けられるのではないかと」と、打ち合わせを行いました。

今後のウェビナーでも、参加して下さる園同士が学び合えるような場づくりや、発表によりさらに実践が深まるような機会を大切にしていきたいと考えています。



「園内研修」についてインタビューさせて頂いた動画は上記のQRコードからご覧頂けます。

カグヤでは、それぞれが別々の場所においても、お互いの気持ちや様子をクルー同士はもちろん、皆様とも共有できるよう、毎日、ホームページでブログ配信しています。ここではその一部を抜粋して、日々の実践をご紹介します。

### 実りに感謝



スズメの餌になる前に・・・と今年は少し早めの収穫に。

先日、福岡県の「暮らしフルネス農園」でお米の収穫を行いました。こちらの田んぼでは無農薬無肥料ということもあって、昨年は雑草の勢いに稲が負けてしまいました。今年も例年に比べ田んぼに足を運べたこともあり、雑草や天候、鳥被害などの不安も乗り越え、こうして無事に収穫を迎えることができました。

### 日本の智と慧

#### 吾亦紅

私の好きな秋の花に『吾亦紅（われもこう）』という花びらのない花があります。吾亦紅さし出て花のつもりかな（一茶）と揶揄されたりすることもあります。穂のような赤い花は八吾（われ）も亦（また）紅（くれない）なりとひそやかに（虚子）と「謙虚ながらもその逞しい姿」を詠まれ、桔梗・女郎花・尾花（ススキ）といった秋の主役に負けない「名脇役」を果たしています。私はこの虚子の句を知り「吾亦紅」が好きになりました。昔は見つける度に「がん



野の吾亦紅は、吾も吾も子どもたちがはしゃいでいるようで、一人ひとりの元気な声が聞こえてきそうです！

ばれ！」と心の中で応援していましたが、見守る保育を知ってからはその姿に「励まし」を感じるようになりました。万葉の時代から千三百年の間、日本人の心象風景として生き続けてきたそのひたむきな紅の花は、「自分であり続ける」ことにより多くの人々を励まし続けてきたのでしょ。自分らしく精一杯生きていけばいい」と、今年も私の誕生日を祝ってくれています。



お月見といえば十五夜が有名ですが、本来は十五夜と翌月の十三夜の二夜を観月することをいいました。

代、中国の「中秋節」がルーツといわれ日本の宮中に伝わりましたが、団欒の意味合いが強い中国と違って、日本では芋類の収穫を祝う旧暦8月15日の「十五夜」（今年は9月21日）の他、栗や豆の収穫を祝う旧暦9月13日の「十三夜」（今年は10月18日）、田の神様に感謝をする旧暦10月10日の「十日夜」（今年は11月14日）と実りに感謝をする習わしが。

### 免疫力を磨く

#### 一期一会庵

最近、感染拡大が急ピッチで進む中でどうコロナウイルスと一緒に生きていくかというのを考える機会が増えていきます。先人はどうやってこのような難局を乗り越えてきたのか、それを調べていると免疫という

素晴らしい知恵があることに気づきます。私たち人間の身体には、生まれつき「免疫」というものが備わっています。これは病原体・ウイルス・細菌などの異物が体に入り込んだ時にそれを発見し、体から取り除いてくれるという仕組みのことです。

まず自然免疫は、生まれつき体内に備わっている免疫の機能で発見した異物を排除します。有名なものに好中球と、NK細胞、マクロファージというものがあります。このどれも、外部からのものをキャッチし食べてくれることで無害化・無効化していきます。

また、獲得免疫というものがあってこれは人生で病原体と接触した際に再び感染しても発病しないようにしてくれる仕組みを持っています。この獲得免疫は、侵入した異物を排除するだけでなく記憶細胞という特殊な機能をもつ細胞に変化し再び感染しないようにしてくれます。有名な

ものにT細胞とB細胞があります。シンプルに言えば、人間の元来持っている免疫がきちんと働いているのなら、外部からの異物は正しくキャッチされ、駆除され記憶され、ずっと身体を守り続けてくれるのです。これが働かないのは、食生活や運動不足、睡眠不足や過度のストレス、不健康な生活習慣などが影響をしているといえます。

コロナウイルスは性質上、これからもずっと様々な変異株が生まれその都度対策を立てていたらキリがありません。生きていけばこれからは私たちの身体は大量のウイルスに日々晒されていますからやはり「先祖たちが今まで生き残ってきた力」を磨いていくのが一番です。方法はシンプルで、食物繊維の多いバランスのよい食生活、適度な日々の運動、早寝早起きと快眠、精神や心の安静静等々、生活習慣の自立、体質改善の見直しでできるはずです。つまり暮らしを整えていくことです。「暮らしフルネス™」は、これらのことを実践するためにも欠かせない智慧の仕組みが入っています。

幼児期の子どもの暮らしは、その子の一生を支えていきますから学校の勉強よりもっと大切なものです。私たちもその幼児の大切な保育に関わる会社だからこそ、子どもたちのためにもお手本になるような暮らしを実践し伝承していきたいと思えます。

千葉のむかしの田んぼでも無事に収穫を迎えました。今年は緊急事態宣言や天候不良で日程が定まらず、藤崎農場の皆さんに稲刈りをお願いすることになり、日々支えて頂いていることに改めて感謝しました。自宅では4月の田植えで余った苗

### 編集後記



密すぎるバケツの中で力強く育ちました！

を分けて頂きバケツ苗を育てたものの、環境設定が足りず、もはや立派な雑草と化してしまいました。やはり「見守る」と「放置」は全く違うのだと実感…。お米も子育ても奥が深く、まだまだ勉強不足だと痛感するひと夏でした。（眞田由莉）

カグヤは「子ども第一義」の理念を実践し、お客様の発展と自立に貢献していきます



ライトハウス(灯台) 〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-1-17 東京堂神保町第3ビルディング8階 tel.050-1744-8823 fax.03-3518-6218

カグヤウェブセンター 〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-1-17 東京堂神保町第3ビルディング8階 tel.03-3518-6217 fax.03-3518-6218

働き方と暮らし方の一致 暮らしフルネスについて

